

Revista Tareas. **Presentación.** *En publicación: Revista Tareas no. 123.* CELA, Centro de Estudios Latinoamericanos, Justo Arosemena, Panamá: Panamá. mayo-agosto. 2006 0494-7061

Disponible en la World Wide Web:

<http://bibliotecavirtual.clacso.org.ar/ar/libros/panama/cela/tareas/tar123/01presentacion.pdf>

www.clacso.org

RED DE BIBLIOTECAS VIRTUALES DE CIENCIAS SOCIALES DE AMERICA LATINA Y EL CARIBE, DE LA RED DE CENTROS MIEMBROS DE CLACSO

<http://www.clacso.org.ar/biblioteca>

biblioteca@clacso.edu.ar

Presentación

El presidente de la República, Martín Torrijos, recibió de manos de la Autoridad del Canal de Panamá (ACP) el proyecto de ampliación de la vía acuática que une los dos océanos más importantes del mundo. Se calcula que el costo del proyecto será de US\$5,250 millones y la construcción durará siete años (2007-2014). De inmediato se abrió un debate nacional en torno al proyecto con fuertes críticas al financiamiento así como a las obras de infraestructura propuestas.

La debilidad más saliente de la propuesta de la ACP, acogida con entusiasmo por el presidente Torrijos, es su falta de inserción en un plan de desarrollo nacional. Esta ausencia crea un vacío enorme entre el principal recurso del país y el futuro de la nación panameña. Los observadores concluyen que, si el proyecto no forma parte de un plan nacional con metas claras y precisas, la obra generará enormes inversiones que agudizarán los niveles de desigualdad social actualmente existentes, creará más desempleo, pobreza y contribuirá a desintegrar aún más las instituciones del país empeorando la situación de violencia y corrupción.

En este número de *Tareas*, se publican tres artículos sobre el Canal de Panamá escritos antes de la presentación de la propuesta que le hiciera la ACP al presidente Martín Torrijos. Sin embargo, los tres son de especial interés ya que contribuyen a un mejor conocimiento de la coyuntura actual. Por un lado, Celestino Araúz aborda la historia del Canal de Panamá desde la colonia hasta el presente. Por otro lado, Fernando Manfredo analiza la relación entre el Canal de Panamá y el comercio marítimo mundial. Finalmente, Humberto Leignadier aborda los problemas técnicos que presenta el Canal de Panamá, construido hace cien años, y las alternativas para actualizarlo.

En los próximos números de *Tareas* se publicarán artículos de quienes están interviniendo en el debate en torno a la ampliación del Canal de Panamá. El gobierno se prepara para convocar a un referéndum, probablemente en noviembre de 2006, para legitimar la propuesta de la ACP que acogió como propia.

En la sección "Nuestra América", *Tareas* reproduce la segunda parte de la memoria del sociólogo brasileño Ruy Mauro Marini. En esta parte, Marini presenta la forma en que culmina su teoría sobre la dependencia y las contradicciones del desarrollo del capitalismo. En esta sección, también se presenta el artículo del sociólogo panameño, Harry Brown, quien analiza la elección general celebrada en Costa Rica y el sistema político de ese país centroamericano.

En la sección "Temas Nacionales" aparece un artículo de los historiadores Armando Muñoz Pinzón y Rosa B. de Muñoz que reconstruye la historia del movimiento de los transportistas de la década de 1930 del siglo pasado. El trabajo subraya las tempranas contradicciones que genera un incipiente desarrollo capitalista sobre la estructura urbana de la capital panameña. Paradójicamente, las contradicciones que genera el desarrollo capitalista desordenado aún siguen vigentes en una ciudad caótica, donde trabajadores y sectores populares son sometidos a un servicio de transporte deficiente y denigrante.

La última sección, "Tareas sobre la Marcha", presenta un conjunto de artículos encabezados por un pronunciamiento de la Universidad de Panamá que plantea cómo las contradicciones que generan las políticas gubernamentales agudizan los problemas de desempleo, pobreza y violencia en el país. El comunicado se refiere directamente a los estragos que están cometiendo las políticas neoliberales en Panamá.

En la misma sección se reproducen las palabras de Carmen A. Miró, presidenta del comité directivo del CELA, quien hace la presentación de la revista *Tareas* N°121. La doctora Miró recuerda la obra de Ricarte Soler, fundador de *Tareas* en 1960, fallecido prematuramente en 1994. También destaca el papel de Valeria Neumann quien ha estado detrás de la labor editorial de la publicación desde hace 20 años.

En el marco de las luchas por el Canal de Panamá se publica la poesía de Elsie Alvarado de Ricord, "A los héroes panameños" escrito poco después de los sacrificios que hiciera la juventud panameña al enfrentarse a las tropas ocupantes norteamericanas en enero de 1964. A pesar de los logros alcanzados en las luchas nacionales, y la evacuación de las bases militares de EEUU, todavía se comenten injusticias y

se atropellan los trabajadores que laboraron en el Canal de Panamá. El trabajador jubilado del gobierno federal norteamericano, Anthony Mclean, denuncia el mal trato que la Embajada de Washington en Panamá aún le sigue dando a los miles de trabajadores panameños ya ancianos que buscan sus cheques de pensionados.

Por último en la sección "Reseña", el historiador y catedrático de la Texas Technological University, Allan J. Kuethe, comenta la obra *Historia general de Panamá*, organizada y editada por el historiador Alfredo Castillero Calvo, publicada con motivo del primer aniversario de la independencia de Panamá.